



**UNHCR
ACNUR**

La Agencia de la ONU para los Refugiados

Informe operacional ACNUR México

enero – mayo 2024



Lo más destacado

A ACNUR amplía su capacidad de apoyo con la **nueva Unidad de Terreno de la Ciudad de México**. **18 por ciento** de todas las solicitudes de asilo se realizan en la capital, siendo **Cuba** la principal nacionalidad con más de **2.500** solicitudes, seguida de **Haití** con más de **1.090** y **Venezuela** con más de **1.060**. Asimismo, se ha observado un aumento de personas que habitan en albergues y asentamientos espontáneos informales a la espera de trámites ante autoridades de México y otros estados. Ante las nuevas necesidades, la Unidad de Terreno de CDMX trabajará con autoridades, albergues y organizaciones locales e internacionales para ampliar y fortalecer la asistencia para las personas en movilidad.



Tendencias de movilidad humana y asilo

En 2024 se han presentado más de **36.300 solicitudes** para la condición de refugiado en México (31 de mayo), marcando una **reducción de 45 por ciento** respecto al mismo periodo en 2023. Durante este año, los **hondureños** han liderado como la nacionalidad predominante en las solicitudes individuales de asilo, con más de **15.000 solicitudes**, representando **42 por ciento** del total. Le siguen los **cubanos** con más de **7.000 solicitudes**, los **haitianos** con más de **3.000** y los **salvadoreños** con más de **2.000**. En contraste, el año pasado, los **haitianos** encabezaron las solicitudes de asilo en el mismo periodo.

Risas y arte para mejorar la salud mental.

Como parte del proyecto de colaboración con la organización española **Payasos Sin Fronteras**, se realizó por tercer año consecutivo una gira en México de **19 presentaciones** para **3.200 personas**. Las funciones se realizaron en albergues, escuelas y otros espacios públicos de la Ciudad de México, Michoacán, Guerrero, Chiapas y Tabasco para ofrecer apoyo emocional y psicosocial a las niñas y niños, personas adultas y mayores refugiadas, desplazadas internas y refugiadas.



ACNUR presentó su Informe Anual 2023 “**México: Esperanza de un Nuevo Hogar**” en el Museo Interactivo de Economía (MIDE) moderado por las periodistas Paola Barquet y Luciana Wainer y la asistencia de 200 personas. Entre ellas, acudieron personas refugiadas, donantes, representantes del gobierno federal, de los estados de Hidalgo, Ciudad de México, Guerrero y Sinaloa, agencias de la ONU, socios y la sociedad civil, el sector privado y medios de comunicación. Conoce los resultados en la [versión digital](#) del reporte y la grabación de la presentación.

PRESENTACIÓN DEL LIBRO

Ventanas en otros lugares

60 vistas, 60 refugiados

Matteo Pericoli

Presentan:
Giovanni Lepri
Representante de ACNUR México
Juan Bonilla Rius
Presidente del Ateneo Español de México
Diego Gómez Pickering
Escritor, periodista y diplomático mexicano

Moderadora: Silvia Garduño/ Oficial de información pública ACNUR México

Martes 23 de enero de 2024
18:45 Hrs.
Ateneo Español de México
Hamburgo 6, Colonia Juárez,
Cauhtémoc, 06600 CDMX.
Confirmar asistencia:
info@ateneoesmex.com



¿Alguna vez te has detenido a mirar a través de las ventanas de otra vida? El 23 de enero marcó el lanzamiento de un libro cautivador: **“Ventanas en otros lugares”**, el cual presenta 60 dibujos que reflejan las vistas diarias de 60 refugiados, junto con relatos en primera persona sobre su nueva vida en un país extranjero tras haberlo dejado todo atrás. [Puedes adquirir un libro aquí.](#)

Asistencia jurídica

La **Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR)** y ACNUR inauguraron una **nueva oficina conjunta** en Villahermosa con la presencia y apoyo del Gobierno de Tabasco. ACNUR asistirá a las personas compartiendo las nuevas instalaciones de COMAR, quien coordina sus operaciones en Tabasco, Veracruz, Oaxaca, Campeche, Yucatán y Quintana Roo desde allí.

El **área legal en ACNUR** es fundamental en la protección y defensa de los derechos de personas refugiados y desplazadas por la fuerza. Como parte de esta respuesta, las clínicas jurídicas juegan un rol clave en el acompañamiento individual y asistencia legal a las personas en movilidad. En febrero, ACNUR y la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco **inauguraron dos nuevas clínicas** en Tenosique y Villahermosa.





Para robustecer el trabajo de la academia en el apoyo de las personas refugiadas y desplazadas por la fuerza, ACNUR implementa la **Cátedra Sergio Vieira de Mello** en colaboración con cuatro universidades aliadas. Por medio de esta, se realizan actividades académicas como seminarios, cursos y publicaciones de tesis centradas en temas relacionados con el derecho de asilo, así como diplomados sobre protección internacional e integración laboral de personas refugiadas. En abril se **formalizó** un nuevo convenio de colaboración y se inauguró una cátedra en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí.

Desplazamiento interno

En enero, ACNUR visitó comunidades en Apatzingán, Michoacán para dialogar con la población desplazada interna retornada y conocer sus perspectivas y necesidades. Junto con productores de limón, la agencia explora **soluciones duraderas** en la zona. Además, elaboró un **plan de trabajo para 2024** que incluye un protocolo para responder a **eventos de desplazamiento interno en fases de emergencia** con la Secretaría del Migrante de Michoacán. Junto con el Instituto de la Mujer de Morelia, ACNUR aplica un enfoque centrado en la atención a mujeres desplazadas por violencia de género.

Albergues

Los albergues son el espacio seguro de miles de personas que tuvieron que huir de sus hogares. ACNUR realizó **capacitaciones** para más de **650 personas** en temas de **protección internacional, niñez con necesidades de protección, violencia basada en género, prevención contra la explotación y el abuso sexual**. Estas capacitaciones mejoran la atención y amplían la protección de las personas en movilidad en más de **60 albergues** y más de **90 sistemas municipales del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF)** a lo largo de la República. Además, ACNUR continúa otorgando fortalecimiento técnico y mejoras de infraestructura en los albergues que apoya, lo cual permite la mejora de los espacios seguros. Por primera vez se cuenta con un albergue para personas en movilidad humana, incluyendo personas desplazadas internas, en Morelia. ACNUR contribuyó donando literas equipadas para 26 espacios y se comenzó a trabajar el plan de protección del albergue.



Comunicación con las comunidades

Garantizar que las personas en movilidad **tengan acceso a información actualizada** les permite tomar decisiones sobre su futuro. En 2024, las líneas del Help Desk han respondido más de **10.100 consultas**. La página web [UNHCR HELP México](#) recibió más de **90.300 vistas** y la cuenta de Facebook [El Jaguar](#) he registrado más de **184 mil seguidores** y **329 mil visitas** a su página en el año. El material sobre el requisito de firmas en COMAR fue lo más consultado del periodo, y las tarjetas de este requisito generaron **1.400 interacciones**. Esta información es clave para que las personas que se encuentran en su proceso de solicitud de la condición de refugiado

se mantengan en el mismo y no se declare como abandonado, en caso de no firmar. Según las consultas de ACNUR, muchas personas solicitantes de asilo no conocen esta política.

Para invitar a las personas a reflexionar y promover la convivencia, ACNUR llevó a cabo la campaña **#QuéEsperarías** en redes sociales invitando a **40 personas** a compartir videos sobre lo que esperarían de su nueva comunidad si tuvieran que huir. Los videos compartidos en [X](#) y en [Instagram](#) alcanzaron más de **21.200 impresiones** y más de **8.500 reproducciones**.



Violencia de género y prevención de la explotación y los abusos sexuales

El empoderamiento de las mujeres y la protección contra la violencia de género son parte integral del trabajo de ACNUR. En Saltillo, la agencia lideró una actividad donde mujeres de la comunidad local y refugiadas se unieron para expresar a través de la terapia artística temas relacionados con los derechos, experiencias y deseos. Asimismo, en la Sub-Oficina de Monterrey se realizó una conversación literaria con mujeres locales, refugiadas y solicitantes de asilo en la biblioteca municipal para fortalecer la creación de redes solidarias. En Tapachula, Chiapas ACNUR

organizó **talleres de autodefensa y empoderamiento para mujeres en movilidad** en los albergues Belén y Hospitalidad y Solidaridad, así como con contrapartes clave del Ministerio de Igualdad de Género. Además, se entregaron **95 kits de dignidad** a mujeres y niñas adolescentes.

En el primer trimestre del año, ACNUR realizó **33 capacitaciones** para **700 personas** sobre **violencia de género y prevención de explotación y abusos sexuales**.



Soluciones duraderas

Cuatro jóvenes refugiados sudaneses en Kenia, del campamento de Kakuma, fueron seleccionados para **cursar una licenciatura en México por medio del Programa de Vías Complementarias** implementado por el socio DIME (Habesha) con el apoyo de ACNUR. Por medio de acciones coordinadas con el Gobierno mexicano a través de la COMAR y la Secretaría de Relaciones Exteriores llegaron a México. Se prevé que se matriculen en la universidad en 2025, una vez que hayan adquirido un nivel intermedio-alto de español.

Jóvenes refugiados acceden a la educación superior en México. En el primer cuatrimestre del año, ACNUR apoyó a **133 estudiantes**, incluidos **23 que fueron remitidos a programas universitarios**. Además, **10 estudiantes se graduaron** en este periodo. En el marco del programa de becas de la Iniciativa Académica Alemana Albert Einstein (DAFI, en alemán), **46 estudiantes** han recibido apoyo en este primer trimestre del año.

Información financiera

ACNUR agradece a los donantes que han contribuido a esta operación, así como a aquellos que han contribuido con fondos asignados y no asignados. Al 31 de mayo de 2024, la agencia cuenta con **21 por ciento** de los **US\$120.9 millones** requeridos para responder a las necesidades de miles de solicitantes de asilo, refugiados y desplazados internos en México. El financiamiento oportuno es urgente para asegurar la continuidad de las actividades de respuesta humanitaria y soluciones duraderas.

Un agradecimiento especial a todos nuestros donantes en 2024



España con ACNUR | Japan for UNHCR

Donantes privados Estados Unidos de América | Donantes privados México

ACNUR agradece a todos nuestros donantes individuales que cada mes contribuyen a nuestra misión